

# LA IBERIA

DIARIO DE LA TARDE

## PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN.

En Orihuela: 1 peseta al mes.  
Fuera, 3'50 pesetas trimestre,

## REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN.

Calle de Alfonso XIII, número 19.  
NO SE PUBLICA LOS DIAS FESTIVOS.

## ANUNCIOS Y COMUNICADOS

A precios convencionales.  
No se devuelven originales.

## Como ataca LA IBERIA

¿A qué vino LA IBERIA al estadio de la prensa local? A difundir y sostener el dogma del gran partido liberal, y a defender los intereses materiales y morales del distrito.

¿Cómo cumple su cometido, la misión para que fué creada? Luchando un día y otro, con tenacidad inquebrantable, con alteza de miras, y con patriotismo acendrado por la causa liberal; señalando los defectos de la política conservadora y puntualizando los vicios de la actual administración; para que unos y otros se corrijan, entrándose lealmente por el camino de la templanza y de la incorruptibilidad.

Y esto no parece serio, no parece digno del órgano de un partido, no a la opinión que abona nuestras campañas, sino al órgano del partido que ocupa el poder. Claro está ese periódico no puede desear otra cosa, él quisiera que sus patrocinadores marcharan sin obstáculos por un camino que fuera una marcha triunfal, sin enemigos; esas aspiraciones son muy legítimas para el que cree que lo suyo es lo bueno, lo justo y lo verdadero; pero los que no podemos estar conformes con los grandes errores de esta política, no podemos dejar expresar nuestro descontento, que es el descontento de todo un pueblo.

Gobernar á gusto de todos es tan imposible, como contar las

estrellas; pero es muy fácil gobernar á gusto de la mayoría del país, lo cual no ha sabido hacer el partido conservador, y no es raro que así suceda en una agrupación política, que quiere regir á un pueblo y no ha podido arreglar su propia casa, cortando las discusiones de la familia.

Porque decimos esto, porque censuramos los políticos, no los hombres, se nos acusa de personalizar las campañas, de cuya acusación protestamos, por inexacta, que si alguna vez aludimos á las personas en secciones jocosas, no es con intención pecaminosa, y á ello nos llevan los desplantes del órgano de cámara.

El verdadero fondo de esta cuestión, está en otro lugar, es-

triba sencillamente, en que el partido liberal, hace sombra al partido conservador, por su arraigo y por su seriedad, y estorba su órgano, que es la voz de todo el pueblo, por su misión fiscalizadora, y porque representa en la lucha diaria de las ideas, la virilidad de una agrupación política, que no se somete ni se deja vencer, con otros argumentos que no sean los emanados de las leyes ó de la razón.

Si LA IBERIA desapareciera, el distrito no tendría donde reflejar sus sentimientos y sus aspiraciones, y la vida política del partido que hoy gobierna, se deslizaría en medio de una paz octaviana, sin dificultades que evidenciaran sus tremendos yerros; y de eso se trata, con el

pretexto del *personalismo*, desprestigiar á este órgano de opinión, y quizá, quizá de amordazarlo, para que su voz no pueda alzarse en defensa de los dos grandes ideales que son nuestros amores; la libertad y Orihuela.

Llegamos á una situación, en que hay que repetir el elocuente é inspirado apóstrofe epistolar de D. Francisco de Quevedo al conde-duque de Olivares:

«No ha de haber un espíritu valiente: no se puede decir lo que se piensa, no se puede decir lo que se siente.»

Contra nuestra oposición razonada, se levanta una campaña de violencias, en tono de reto, y á título de veladas amenazas, que ni nos han de hacer retroceder, ni nos infunden pánico, porque en posesión de la ver-

## 20 ABELARDO L. TERUEL

mente blanco, infundía respeto y simpatía; su rostro afeitado y no del todo rugoso, acusaba bondad; cargado de espalda, inclinábase al suelo su cabeza como abatida por el tiempo y la fatiga, pero la seguridad de sus movimientos prestaba á su cuerpo, en conjunto, una aureola de varoniles arrestos más en armonía con la mocedad que con la senectud.

*El amo*; le llamaban las gentes sencillas que á sus órdenes prestaban servicios en el molino, pero ese vocablo que por lo general aplica el obrero al patrono con dureza desabridéz, era pronunciado por los molineros con todo el cariño que les infundía el *tío Facorro*, justo por excelencia y bueno hasta la saciedad.

Vindo desde muchos años atrás, concentraba las afecciones más puras de su corazón en su hija *Monse*

## LA RIA

17

la molinería una gimnasia perpetua, hace seres fuertes y robustos.

Dejemos este recinto y subiendo los anchos peldaños que á la rotonda conducen, atravesemos esta tomando la escalerilla que por su lado derecho nos lleva á la parte alta del molino.

Forma el piso principal un aposento que cae del lado de la fachada anterior de la vivienda y abarca en sus dimensiones el largo del edificio. Es el taller de máquinas refinadoras también movidas por el agua.

La parte derecha está ocupada por la maquinaria, con sus grandes volantes y ruedas de engranaje, enlazadas por anchas correas de cuero.

La amplitud de espacio que hacia la izquierda queda, está ocupada por mujeres que en el suelo sentadas entre montones de pimentón en cásc-

# EL LEON DE ORO

## Viuda de José Martínez Costa

PRIMERA casa en Novedades para Señora.—ESPECIALIDAD en equipos de novia.—  
Casa EXCLUSIVA en artículos de punto Inglés de FRANCFORT.—PELETERIA. Boas  
Monflón.—PELLIZAS.—ASTRAKANES.

MAYOR 17 Y 19—ORIHUELA.

dad y con la razón y la justicia de nuestra parte, somos muy valientes, no con la valentía del jañán que fia su razón á la fuerza impulsiva de sus músculos, sino con la valentía del pensador que tiene á su alcance argumentos lógicos de fuerza incontrastable para discutir y vencer; ni nos atemorizan las amenazas, porque nuestra conducta y la de nuestros intachables correligionarios, saldría immaculada sometiendo á un juicio contradictorio.

Amigos tenemos que ejercieron cargos públicos en el municipio, quienes desearían que su gestión fuese discutida, á ver por qué lado se podía ensombrecer su personalidad como administradores del pueblo.

Por otra parte, no respondíamos á retencencias, con lo que se quiere demostrar un desacuerdo latente entre nuestro ilustre jefe D. Luis Barcala y la redacción de este periódico, porque contestación cumplida tenían esas maliciosas suposiciones, con

los artículos que con la firma del Sr. Barcala se han publicado recientemente en LA IBERIA, uno de los cuales estaba dedicado á nuestro director; pero conste, y aún lo haremos resaltar más en mejor ocasión, que LA IBERIA está absolutamente identificada, con el indiscutible jefe del partido liberal oriolano D. Luis Barcala Cervantes.

Para terminar, sepan nuestros detractores, que nuestros procedimientos ahora y siempre se inspiran en la razón y en el bien del pueblo, jamás en los hechos particularísimos de personas cuya vida no cae dentro de la acción de la crítica política; y que así seguiremos mucho tiempo, porque este diario vivirá largamente, que aún nos quedan alientos y energías para defender la libertad y el pueblo que nos sostiene.

### ALREDEDOR DEL MUNDO

Una compañía de máquinas de coser está levantando un edificio para sus oficinas en Nueva York de ca-

torce pisos y sobre el cual se elevará una torre de 27 pisos más, que en junto podrán albergar cómodamente 6.000 inquilinos.

Dieciséis ascensores, que en la torre se reducen á cuatro, facilitarán el acceso á todos los pisos.

La altura total de la torre alcanza 186 metros, superando á todas las construcciones elevadas de los Estados Unidos, pues sabido es que la cima de Capitolio en Washigton tiene 87 metros; la estatua de Bartoldi, 91; el anfiteatro de la plaza Madison, 112; el «Pará Row» 118, y la aguja del monumento á Washigton, 169 metros.

Como la torre será cuadrada, y de unos veinte metros de lado, seguramente en su construcción se han de ofrecer problemas de ingeniería y arquitectura interesantes.

### Andalucía

Tristes suspiros de la guitarra; coplas, preñadas de sentimiento, flores que adornan moriscas rejas, y que embalsaman con sus perfumes el blando viento.

Ojos que hieren como puñales;

lindas muchachas de tez morena, de labios rojos cual la amapola, de manos blancas, como las flores de la azucena.

Ricos encajes de las mantillas; hondos sentires; arranques fieros; rayos que brillan desde la altura y que se quiebran sobre los trajes de los toreros.

Almas que ríen; bocas que besan; pechos que sienten la poesía; ese es el sueño de los ensueños; esa es la tierra de mis amores;

¡Andalucía!

MANUEL DE GÓNGORA.

### DE CALLOSA

Se encuentra bastante mejorado de su enfermedad, nuestro querido amigo y correligionario, el Veterinario de esta D. Juan de Dios Ruiz.

Oyendo nuestros ruegos, las autoridades de esta villa en unión de la benemérita, han recogido buen número de armas en los diferentes cacheos verificados.

Muy bien por ello, y que sigan de este modo dando el quien vive á los guapos.

Ayer se reunió en sesión ordinaria nuestro Ayuntamiento y como en la anterior hubo paz y tranquilidad entre los conservadores, ¿durará mucho?

Se encuentra más aliviado, el herido José Ceyuela Tafalla, que ingresó en este Hospital días pasados.

ra, se ocupan en abrir el fruto con afladas cañitas, para llevarlo al secadero.

Grandes candiles pendientes de soportes de madera empotrados en las paredes, denuncian que el día es escaso para dar cima á los trabajos y se gana tiempo á la noche en la velada.

La parte de muro fronteriza al en que la maquinaria está montada, deja penetrar los rayos solares en la estancia, por seis ventanas que simétricamente colocadas, abren sobre la huerta, saturando el ambiente, en primavera, con el aroma del azahar que esparcen los naranjales próximos.

Contiguas á estos talleres y separadas por estrecho corredor están las habitaciones del amo, su familia y su servidumbre. El corredor estre-

cho remata en una puerta que dá paso á una galería descubierta que corona la fachada posterior del molino, sobre el mismo río, y sirve para tender los productos que se secan al sol.

La azotea de la casa está destinada á silos y graneros, dando acceso hasta ellos una escalera de caracol que muere en el tejado al pie de un palomar de madera construido, donde anidan infinitas palomas.

De sus mayores heredó el tío Facorro el molino de la Parroquia, fomentado con su trabajo perseverante el capital por aquel enorme caserón representado.

Era el tío Facorro un vejete sano y robusto que arrastraba bien el peso de sus años. Su cabello completa-

# EL GLOBO

Martinez y Ferrer

MAYOR 31 Y 33, ORIHUELA

Grandes existencias en crespones, merinos y armures negros.—Especialidad en cortes de vestido damasé.—Grandioso surtido en mantos blonda, Lyon y schantilly.—Velitos aplicación y tules.—Beatillas y vueltas seda para mantos.—Primera casa en generos blancos.—Abrigos y capas para caballeros y niños.

Unica casa en trajes para niños.

PRECIO FIJO.

Según nos manifiestan se están terminando las obras en el bonito teatro que en Almoradí se construye, á expensas del rico propietario D. Mariano Cortés; que después de no escasear gasto alguno en su embellecimiento, destina los productos integros, á beneficio de los pobres de aquel pueblo.

Su inauguración que se creeserá para primeros de Abril, será un acontecimiento en aquella villa.

Cañamos. Precios corrientes en el mes actual:

Cañamo en rama según clases, —52 á 55 ptas. quintal; cañamo rastrillado extra, 27 pesetas 12 y medio kilos; cañamo rastrillado 1.ª, 25 pesetas 12 y medio kilos; cañamo rastrillado 2.ª, 23 pesetas 12 y medio kilos; cañamo rastrillado 3.ª y 4.ª, 22 pesetas y 21 kilos.

El Corresponsal

## GACETILLAS POLÍTICAS

No, nosotros no somos como aquellos antiguos sacerdotes egipcios que se creían los únicos poseedores de la verdad, ni creemos que los conocimientos se puedan monopolizar, pero estudiamos y meditamos, y la razón, abona siempre en nuestros escritos; de suerte, que ni con esta pueden quedarse los redactores del diario conservador, y ya que con algo se contentan, conténtense con la mezquina satisfacción de ver mandar á sus amigos contra la voluntad del país, que es más que algo.

\*\*

Lo hemos repetido muchas veces; nuestro partido no siente impaciencias por el poder, y sabe que á él llegará sin apelar á me-

dios extremos ni violentos, cuando sea hora, en sazón, y en tanto asistimos como impasibles espectadores á la ruina y destrozo del partido conservador, que parece empeñado en labrarse una sepultura tan microscópica como sus buenas obras.

Mire Vd., que es fuerte cosa lo que pása con estos concejales *sábelo todo*.

Ayer mañana en el sorteo de mozos, un amigo nuestro pidió se le enseñase el número que le había correspondido en suerte, á su hermano ausente; y un concejal exrepublicano, le dijo: «que no tenía derecho.»

Insistió nuestro amigo invocando la ley que lo ampara, y el presidente D. Ascensio Garcia accedió á lo solicitado, reconociendo el derecho y la justicia de la petición.

Recomendamos al Sr. Concejal aludido, la lectura del apartado 4.º del artículo 67 de la ley de quintas, por si al año que viene vuelve á formar parte de la presidencia del sorteo; que lo dudamos mucho.

## GACETILLAS

Hemos tenido el gusto de saludar en esta ciudad á nuestro distinguido amigo D. José Saenz Pizana.

Ayer no se celebraron las riñas anunciadas en el Circo gallístico porque los aficionados de esta ciudad invitados por los de Torre Vieja, marcharon á la villa de la sal á reñir sus ganados.

Ayer pasó el día en la vecina capital de Murcia el exministro conservador D. Antonio Garcia Alix.

Hemos visto que se ha engrabado parte de la calle del Hospital, lo cual nos parece muy acertado, pero es preciso que esa acción se prolongue hacia la parte de la calle llamada de Abajo, que es de la que tantas veces nos hemos ocupado por su estado lamentable.

En las secciones cinematográficas de anoche que se vieron muy concurridas, se estrenaron varias películas que fueron muy del agrado del público.

Se encuentra restablecido de una ligera enfermedad que ha sufrido nuestro querido amigo y correligionario D. Felipe Saenz Pizana.

Lo celebramos.

La prensa de Alicante nos dá cuenta de un sangriento suceso ocurrido en la capital.

A la salida del teatro Principal, la bella señorita Julia Palau, fué agredida por su novio D. Luis P. de Bonanza, quien le disparó seis tiros, hiriéndole de suma gravedad; acto seguido, el agresor volvió el arma sobre sí, haciéndose un disparo é heriéndose en la región temporal.

El suceso ha producido honda impresión, y sobre él se hacen vivos comentarios.

Hoy ha salido á proseguir sus trabajos la comisión del deslinde de vías pecuarias, en compañía del ayudante de ingenieros del ramo, D. Manuel Garcia Llorca.

El exministro de Hacienda liberal D. Eleuterio Delgado, ha pronunciado un extenso discurso, sobre la labor económica del Gobierno, á la que ha dejado muy mal parada.

El ministro Sr. Osma se vió muy comprometido para destruir los argumentos de nuestro correligionario Sr. Delgado.

No porque nos envanezca, sino para demostrar á los que ponen en tela de juicio el arraigo de «La Ibe-

ria» en la opinión pública, relata á os á continuación lo ocurrido á nuestro repartidor el sábado último. En este repartiendo nuestro periódico por la calle de Santiago, cuando se tropezó con un grupo de obreros que pasarían de ciento, los cuales le rodearon dándole muestras de grandes simpatías y vitoreando calurosamente á «La Iberia».

Comunican de Portugal que reina tranquilidad.

La coronación del nuevo Rey no se verificará hasta el mes de Mayo próximo.

Las embajadas extraordinarias extranjeras han visitado á las personas reales, dándoles el pésame en nombre de los Soberanos y los Estados que representan.

Probablemente hasta el miércoles nos se verificarán los entierros de los regicidas muertos.

Se están verificando los funerales por el Rey D. Carlos y el Príncipe D. Luis Felipe.

## Extracto del Boletín Oficial del sábado

Circular del Gobierno civil recordando á los Alcaldes la rendición de cuentas del ejercicio de 1907.

Otra circular de dicho Gobierno sobre caza.

Continuación del Reglamento de la Ley de Protección á la infancia.

Instancia y documentos de Sor Rosa del Jesús solitando abrir sus clases de enseñanza en un colegio de Aspe.

Providencia del Tesorero de Hacienda apremiando á un contribuyente á la misma.

Presupuesto de gastos del Ayuntamiento de Elche.

Edictos municipales, electorales y judiciales.

Anuncios no oficiales.

